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2006 年是国家
“十一五”开局之年，
也是晋铝建设公司
进一步持续快速发
展的良好开局之年。

元月 11 日，晋
建公司召开 2006 年
首次工作例会，会上
出台“机构调整和职
能整合”重大决策，
这大手笔、重举措让
公司全体员工人心
振奋，群情激昂。大
家深切感受到公司
领导进北京、下广
西，跑贵州，自主创
新，开辟市场，把握
形势，洞察国情的魅
力与胆识；运筹帷
幄，超前思维，跨越
发展的魄力与胆识；
心系全体员工，全身
心为企业快速持续
发展的满腔热情与

宽广的胸怀。
2005 年晋建公司资产上升为 3

亿多元，完成产值超过 4亿元，上交
总厂利润 590多万元，税金 1200多
万元，为总厂为国家做出了应有的贡
献。在 28万吨和 80万吨两个项目建
设上全面实现了各项目标，成为三期
建设名符其实的主力军，特别是在项
目试车、投产阶段，以主人翁的姿态，
做出了积极的贡献。“走出去”、“产品
结构调整”、“全员培训”三大战略取
得明显实效，仅“走出去”对外工程完
成产值达到了 1.1亿元，占公司总产
值的 25%。

2006年将是晋建公司实施“三大
战略”快速持续发展的关键年，在很大
程度上决定晋建公司能否承前启后抓
住中铝创新快速发展的机遇期，让公
司以崭新的集团面貌，出现在国内的
各个建筑业的市场上。2006年，公司总
的指导思想是：推行精细化管理，提高
工程质量和经营管理水平。做强做大
晋建公司的壮丽画卷将由此铺展，新
的经济发展格局将由此开启。
晋建公司的体制改革，无疑为公

司各二级单位以更大范围的自主创
新、施展才华提供了机会，各级干部
依据公司的总体思路和远景规划，坚
持以科学发展观，瞻前眼光，超前意
识，在各自的职责范围内积极实施人
才战略，在创新实践中发现人才，在
创新活动中培育人才，在创新事业中
凝聚人才。他们深知，晋建的发展需
要人才，晋建做强做大要留住人才，
晋建的全员培训，就是要积蓄人才。
市场竞争，实际上是人才的竞争。晋
建要走向全国，靠的就是人才的实
力。各级领导干部，头脑清醒，思路清
新，努力营造鼓励人才干事业，支持
人才干成事业，帮助人才干好事业的
良好环境和氛围, 形成有利于优秀人
才脱颖而出的体制机制，最大限度地
激发技术人员和员工的创新激情和
活力，为年轻的人才施展才干提供更
多机会和更大的舞台。

晋建公司 2006年发展目标已经
确定，措施已经到位，舞台已经搭建，
各级干部和全体员工正以饱满的热
情，充沛的精力，刻苦学习，努力工
作，完善和提高自我，决心在新搭建
的舞台上，施展才干，奏响无愧于时
代的交响乐曲。
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数九寒天，滴水成冰，刺骨的
西北风无所顾忌地在吕梁山下、黄
河岸边肆虐、怒吼。有些动物冬眠
了，有些动物南迁了，大多数人们
则躲在暖和的屋里不露头脸，即使
不得已要在户外活动，也是包裹得
严严实实，生怕染上风寒。然而，在
我们的身边，却有这样一些人，他
们过冬的方式与大多数人形成了
鲜明对比。在寒冷的冬季，在休息
时间，他们没有“窝”在家里，而是
来到了距离厂区五、六公里的龙门
公园和清涧湾，敲开厚厚的冰层，
进行一种很“酷”的运动，那就是被
称为“血管体操”和第一极限运动
的冬泳。

目前，我们企业这支民间自发
成立的冬泳队伍，共有 20余名队
员，他们虽然来自于不同的单位、
不同的岗位，但因为有着共同的爱
好而走到了一起。

早在 2000年，冬泳对于大多
数铝城人来说还是一个陌生的名
词时，范延庆、张源、李尚斌 3名年
轻人，就已经开始在清涧湾尝试这
种被称为“勇敢者的游戏”的运动
了。当时，他们几个人只是因为喜
欢游泳聚到了一起，从夏天游到了
秋天，又从秋天坚持到了冬天……

国内一些坚持了 10年以上的
冬泳爱好者在谈到他们的感受时，
几乎是异口同声。他们说，冬泳的
人第一年是兴奋、自豪；第二年自
我感觉冬天睡觉都热得不用盖被
子；第三年到了自信的顶峰并开始
走下坡路；第四年每次下水前都要
思想斗争很久，能坚持到第五年的
人则少之又少了。然而范延庆、张
源、李尚斌 3个人，硬是克服外界
的、自身的重重困难，风雨无阻地
走过了 6个春秋……他们告诉记
者，刚开始大家只是因为喜欢玩而
尝试着冬泳，后来是因为冬泳对身
体机能确实有改善而不愿放弃。每

次冬泳完后，
浑身都感觉
很舒服，工
作、学习起来
都觉得精神
头好，有使不
完的劲。这
不，2003年李尚斌锁骨骨折刚出
院，就迫不及待地下到了水里，硬
撑着用一支胳膊去游……
在范延庆、张源、李尚斌他们

几个人精神的感召下，周围的朋
友、同事也陆续加入了冬泳的队
伍，就连河津市的一些人也辗转找
到他们，开始了这“天下第一锻炼”。
目前，这支冬泳队伍已由原来的几
个人发展到现在的 20多人，他们
中间年龄最小的 20刚出头，年龄
最大的已经 50多岁了。谈起冬泳，
谈起冬泳的感受，这些人都显得格
外兴奋。王连均，这位冬泳队伍里
的老大哥，看起来可
绝不像年过半百的
人，他说，自从冬泳
后，他就没有感冒过，
其它小病小灾也没有
了，不得病省了不少
医药费；岳方涛，这个
冬泳队伍里的小弟弟
告诉记者，他本来对
游泳一窍不通，但在
同事李尚斌、吕波的
鼓励下，直接开始了
冬泳，尽管只学了短
短的几个月，但已经
“上瘾”了。

大家都知道冬泳可以强身健
体，磨练意志，而且也是冬季北方
极为盛行的一种运动。目前，全国
参加冬泳的人已经达到了 20余
万。在清涧湾，在龙门公园，我们看
到，因为冬泳，这些人显得比一般
同龄人要精神的多，虽然水冷得刺
骨，但他们还是游得姿势优美而且

从容不迫。当他们从冰水混合的池
子里出来后，常常会产生强烈的自
豪感和愉悦感。杨志坚是去年在朋
友的鼓动下开始冬泳的，因为此
前，他的血压有点高，朋友建议他
尝试冬泳，谁知游了两年后不仅血
压保持平稳了，而且冬泳的劲头一
发不可收拾。他告诉记者，冬泳不
仅锻炼了体魄，而且磨练了意志，
甚至增强了克服困难的勇气。王中
生进行冬泳也已经 4年时间了，他
说，平时只要没事，都要来下下水，
因为这几年下来，不仅身体棒了，
而且心情好了，工作起来也有劲。

在冬泳现场，他禁不住大喊：“我运
动、我健康、我快乐！”

随着现代生活节奏的加快，高
血脂、高血压、失眠等现代病的增
多，家庭和工作压力加重，人们都
在为自己寻找缓解压力、强身健体
的最佳方式。冬泳当然是其中之一
了，用冬泳者的话说，就是游完之

后“要多舒服有
多舒服”。这种
心理上的满足
和精神上的自
豪，使得他们对
这种运动有着
深深的“爱”。李

尚斌说，他过去患有类风湿关节
炎，自从坚持冬泳后，再没有疼痛
的感觉了，再加上每次冬泳完，身
体感觉格外清爽，就怎么也放不下
了；范延庆坚持冬泳 6年来，最大
的感受就是对意志的磨练，用他的
话说就是，在寒冷的冬季，经受了
冰水的洗礼，生活中还有什么困难
克服不了的？吕波，这位也曾因为
肩膀疼而开始冬泳，如今已游了好
几年的“硬汉子”很动情地对记者
说：“冬泳的好处妙不可言！”

冬泳虽然有着这样或那样的
好处，但要从事这项运动，必然要

付出时间和物质上
的代价，他们的家人
会支持吗？在冬泳现
场记者看到了这样
一位女子，她握着个
家用摄像机，在岸上
不停地拍摄着。当我
们得知，她是吕波的
爱人，今天专程来看
丈夫训练时，便和她
聊了起来：“一开始因
为担心，不怎么支持
他，甚至说他‘不务正
业’，后来渐渐地发
现，冬泳确实对身体

有好处，就支持他了。这不，今天休
息，我就和他一起来了……”

谁说冬泳只属于男人？在这些
冬泳的人群里，我们就看到了这样
一位勇敢的女子，她叫李瑞芳，是
这支冬泳队伍中唯一的一名女性，
坚持冬泳已经好几年了。她告诉记
者，走出第一步其实很困难，刚开

始冬泳的时候，还真有点不习惯，
特别是下水前，思想斗争很激烈，
但游上来后，又感觉浑身特别轻
松，精神状态也特别好，渐渐地就
喜欢上了这项很富有挑战性的运
动。她还告诉记者，由于冬泳的好
处多多，她的丈夫非常支持她，她
感觉很幸福……

这些热爱冬泳的人，随着竞技
水平的不断提高，业余时间在清涧
湾、龙门公园下下水，已经不能满
足他们的需求了。他们开始放眼外
面的世界，他们开始背起行囊走出
铝城……近年来，他们中的一些人
先后到大连、铜陵、洛阳、西安、连
城等地参加过全国冬泳锦标赛，与
全国各地的冬泳高手同场竞技，不
仅取得了较好的成绩，而且交了许
多好朋友。

其实，当看到这些勇敢的冬泳
者跃入刺骨的水中，渐游渐远，水
面上激起微不足道但蕴涵丰富的
小小浪花，我们突然觉得，他们这
些冬泳的人也是为我们的生活创
造新景观的人。其实，我们每个人
不都应该为别人创造一些或大或
小的新景观吗？著名诗人卞之琳曾
写道：“我站在桥上看风景，看风景
的人在楼上看你，明月装饰了你的
窗子，你装饰了别人的梦。”这些热
爱冬泳的人们，以战胜严寒、战胜
自我的精神向我们展示了冬泳的
魅力，也为我们构筑了一个不小的
景观。不过冬泳可绝对不是有百利
而无一害的，也不是任何人都可以
去冬泳的。冬泳一定要讲科学，一
定要循序渐进，只有这样，才能真
正地达到
“我运动、
我健康、我
快乐”的目
的。 （精
神文明办
供稿）

冰 雪 中 的 勇 士

1976年的 1月 8日，敬爱的周总理逝世。
今年的 1 月 8日是总理逝世的 30周年纪念
日。总理走了，走了 30年了，但很多往事仍深
深地留在人们的记忆之中。

那是 1967年的 1月 8日，天气很冷，应全
国劳动模范大庆油田铁人王进喜的请求，周总
理答应接见全国石油系统在北京的全体人员。
会议在工人体育馆举行。在这次会议上，周总
理发表了讲话，本人有幸聆听了这次讲话，感
人至深，永远难忘。

北京工人体育馆一月八日晚聚集了全国
石油系统的数千名员工，有工人、有干部、有学
生、有造反派，也有保守派。主席台上方悬挂着
“批判石油部资产阶级反动路线”的大会横幅。
主席台对面贴
着“打倒余秋
里”、“打倒康
世恩”的大字
标语。

时针指向
7 点 30 分，开
会的时间到了，主持会议的造反派代表（北京
石油学院学生）出来向大家解释：“周总理问会
场内贴的什么标语，我们汇报了，周总理不同
意，要求把打倒余康的标语撕掉，大家同意不
同意？”接着就有不少人跟着起哄“不同意。”主
持人又回去商量，大约几分钟后，主持人又向
群众解释：“周总理说不撕掉标语，他就不讲
话，大家同意不？”经过两次折腾，主持会议的
那些人终于同意撕下会场内的大标语。至此开
会时间已被拖延了半个多小时。

大约在 8点 10分左右，周总理来了，全场
抱以热烈的掌声，周总理频频向大家招手致
意。王铁人首先讲了几句开场白，接着周总理
就向参会的石油工人发表了即席讲话。那一天
他准备讲三个问题，全场数千人聚精会神地静
听着他的讲话。大约讲了 30多分钟，台下有一
个造反派突然喊出“打倒刘少奇”的口号，下面

也有部分群众随之呼应，唯独周总理不举手，
不随声附和，而是背对着群众，面向毛主席画
像。等大家喊完之后，他随即转过身来对大家
讲到：“你们当着我的面喊这样的口号，使我很
不好办，刘少奇同志还是中央常委，有意见可
以提，呼喊这样的口号不合适。”

由于会场气氛不是太好，看来周总理真有
点生气，同时也很疲惫。经过一个小时风波后，
总理继续讲到：“老同志我就是要保，保不了我
就不保了，不光是刘少奇，还有陈毅、李富春、
李先念、谭震林、余秋里等，我都要保，有不少
老同志还在生产第一线工作，他们很辛苦，又
要工作，又要接受批判。”随后他又讲了余康的
问题，讲了余康开发大庆油田的功劳，他们对

国家是有贡
献的。他语重
心长地说：
“我们都是为
了保卫毛主
席的，今天凌
晨红卫兵冲

击中南海，我第一个冲上去，劝大家回去，到大
会堂座谈，我一天只吃几两面包，睡觉不到两
小时，我为了谁啊！我不是为了毛主席嘛！”讲
得大家非常感动，台下的群众不约而同地喊
到：“总理坐下讲。”周总理说：“我坐下就打瞌睡
了。”总理又继续讲着……大约过了几分钟，一
位工作人员给周总理耳语了几句，接着主持人
向大家解释，中央让总理回去开会，会议就此
结束了。要讲的三个问题也只讲了两个。

30年来，自己总想把这次会议的情况写出
来，今天终于实现了，以此作为对周总理逝世 30
周年的纪念。通过了解这次会议的情况，从中你
可以感受到周恩来总理的伟大。他的谋略、他的
品德、他的为人，会永远活在人们的心中。

难忘的一月八日
● 董克发 口述 孟青菊 整理
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纪念周恩来总理逝世30周年

刺骨的冰水挡不住勇士们的热情和劲头。


